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桐柏背靠秦岭、面向淮水，是千里淮河的
源头。战争年代，桐柏是中原革命根据地的一
部分，在后勤补给方面做出重大贡献，留下许
多军民并肩血战的故事，“桐柏英雄”因此名
闻遐迩，代代相传。

桐柏土地肥沃，多矿物质，且有淮水滋
养，故而自古盛产好茶，古籍中就有“大禹导
淮，得茶破毒瘴”的记载。到了唐宋时期，桐
柏茶更是风靡一时，被列为皇家十三大茶场之
一。茶圣陆羽在其所著的《茶经》中，对义阳
郡 （现桐柏县东部） 茶的品质给予高度评价，
同袍好友故有赠诗曰：“借问陆君何处去，品
茗只向太白峰。”太白峰，即桐柏山的主峰太
白顶。

近年来，桐柏县充分发挥资源优势和品牌
优势，把桐柏茶作为发展地域经济的绿色通道
和产业链条，以“资源+人才+科技”三结合
的方式，成功闯出“一片绿叶香桐柏”的脱贫
致富路。

田予峰，改革开放后闯荡大江南北，事业
做得很成功，但他始终没忘记家乡的父老乡亲
和那一弯明月。有一次田予峰回桐柏探亲，被
眼前的景色震撼了，荒弃数十年的数座茶山，
漫山遍野铺展着自然生长的野茶，茂盛、翠
绿、劲挺，这简直是从天而降的大自然的馈赠
啊！怎么无人问津呢？

田予峰立即决定，返归故乡，种茶为业，
带动乡亲们脱贫致富。后来的几个月，他带上
本地科技人员和茶业专家，跑遍全国各地的茶
产区，对茶资源、茶品质进行广泛调研和比
对；过后又自费去了亚欧许多茶消费大国，全
面了解那里的茶市场。经过论证，他先后投资
数千万元，建起数万亩茶场，并聘请了一些茶
业专家，采用多种科技手段保留“野茶”的纯
绿品质。2010年9月，第一批精制的桐柏茶问
世，从而使周边几十个村庄的农民走上脱贫致
富路。考虑到红茶在世界上有广泛的销路，田
予峰又组织专家专攻桐柏红茶，很快打入国际
市场。

桐柏茶还引来了黄寅。黄寅在广州、深圳
闯荡 30多年，然后回归桐柏山的吴湾。不久，
黄寅发现山上有上万亩的小叶野茶树，长得蓬
蓬勃勃，最长的树龄有上百年。自此，黄寅到
处拜师求教，学习制茶手艺，做好了便用土纸
包好广送各地好友，把桐柏茶推广到全国各
地。没想到因桐柏茶品味上佳，口口相传，有
了名气。他全身心投入到那一片小小的绿叶
中，全心全意研究种茶、采茶、制茶、品茶、
写茶。多年来，他存下许多小本子，那就像他
写给茶的情书，里面贴着各类茶的样品，并详
细记录了每日的天气、温度、湿度，还有采摘
的时间、制茶的工艺过程等等。在已经名闻遐

迩的“桐柏玉叶”和“桐柏红”的基础上，他
又研制出独具特色的桐柏白茶和冬片茶。他亲
手制的茶，每一种都变成了奢侈品。

冬片的制作难度极大，因冬茶自古无人采
摘，且叶片薄脆，故而全国各地茶区都是清明
前后采新茶，过后三个季节都是闲荒的。而黄
寅却有自己的体悟：茶树为了安全过冬，一定
要把所有的养分都积存在枝干和叶片内，因此
冬茶实际上是营养最丰富的。他精心研制的

“桐柏冬片”，很快成了让人眼前一亮的品牌，
价格比一般春茶高许多。冬片沏入杯中，叶如
悬帆，汤水透碧，在舌底回甘良久，香气氤氲
不散，饮者顿觉神清气爽，无不赞赏有加。不
过，茶农自然多了几分辛苦，年年要冒着冰雪
严寒上山采摘，并小心翼翼呵护着不能破损。

田予峰、黄寅等人把山茶打造成桐柏品
牌，县政府又把他们打造成创业者品牌，用榜
样的力量带动群众“咬定青山不放松，片片茶
园争致富”。福建茶商黄成植慕名来到桐柏，
投资兴建了占地4000亩的茶祖风情小镇，集茶
产业、茶文化、茶景区于一身，每年引来游客
数万，茶香飘满街巷。目前，桐柏全县已经形
成一条雄厚的茶产业链。党的十八大以来，桐
柏茶累计出口创汇达1.44亿美元。

一片绿叶，就这样富了桐柏、香了淮河。
老百姓高兴地说：“幸福的日子是有香味的。”

以往千里迢迢回国，才能品尝到家
乡的味道。如今近在咫尺，就可饱尝中
华老字号美食。就拿多伦多来说吧，中
华老字号“全聚德”、百年老店“狗不
理”，早已开到了咱们的家门口。即使因
新冠肺炎疫情不便外出，也可点外卖，
安坐家里品尝经典中国美食。

要说这份口福，也是几年前才降临
的。2016年，“狗不理”漂洋过海来到了
加拿大，第一间落户在多伦多北面的列治
文山市，经过3年打拼，又在市中心的唐人
街开了第二间。而全聚德的烤鸭，在
2017 年“飞”到了加拿大，首间坐落在
多伦多北侧的万锦市，3年摸索之后，温
哥华店正式迎客。

全聚德刚登陆枫叶国第一年时，尽管
朋友圈中好评如潮，但我始终不敢造访。
并非怀疑百年老店的烤制技艺，而是担心
选材不当影响胃口。众所周知，全聚德的
烤鸭用的是以填喂方法育肥的北京填鸭，
对鸭子的生长时间有严格的要求。可目
前中国的肉制品不能出口到加拿大，在本
地能找到合适的替代品吗？再说鸭饼也
很有讲究，加拿大有正宗的荷叶饼吗？

2018 年秋天，带着以上疑问，周末
与家人来到本市的全聚德。门脸古色古
香，气派不凡，金光闪闪的大字历经了
一个半世纪的沧桑，它比加拿大建国时
间还长了 3 岁。室内环境典雅，墙上悬挂
的黑底金字老匾格外醒目。我们一家四
口坐下点餐、喝茶，那时长子毕业后才工
作，听他讲职场上的新鲜事儿，饶有趣味。

闲聊时，只见英俊的师傅推着小车
而来，熟练地拿起一把明晃晃的餐刀，
准备现场片鸭。刚出炉的烤鸭通体红
艳、油光闪闪，肉还没到嘴里，香味已随
着热气顺着鼻孔钻进心里了。俗话说，烤
鸭制作技巧一半在烤、一半在片。大约
两分半钟后，师傅将整鸭片完，刚好108
刀，随后装入盘内。

男服务员先端来鸭皮和瘦肉。薄如
蝉翼的鸭皮蘸上砂糖，入口即化；粉嫩
的瘦肉蘸上甜面酱，酥而不腻。瞬间，
我仿佛回到了北京的全聚德——中加两
地的美味不相伯仲啊，我赶忙向服务员
打听其中缘由。原来历经多次技术攻
关，最终选用加拿大的“枫叶鸭”来代
替北京填鸭。枫叶鸭的个头比北京填鸭
略大，皮薄瘦肉多，通常在西餐料理中
会用到鸭胸及鸭腿。通过反复试验，厨
师们找到了枫叶鸭与北京填鸭在脂肪含
量以及水分上的差异，通过改进制鸭工
艺等方法，达到全聚德烤鸭色呈枣红、
皮脆肉嫩、鲜美酥香、肥而不腻、瘦而
不柴的出品标准。并且，烤鸭师傅都是
北京总部直派过来进行操作和培训的。

我的第一个疑问迎刃而解，即使鸭
坯的品种变了，仍能保证原汁原味。全
聚德的挂炉烤鸭技艺早在 2008 年就被列
为“非遗”，果然名副其实。不难看出，
民族品牌开发海外市场并不易，不仅需
要持之以恒的“工匠精神”，还需具备极
强的创新精神。

师傅还向我们展示了“盛世牡丹”摆
盘技艺——一朵牡丹由16片鸭肉组成，外
层7片、中层5片、里层3片，中间有一片鸭
肉做花心；片片有肉、带皮，薄厚均匀，再
配上绿叶菜造型的枝条和叶子，在盘角处
还有一枚印章造型的装饰。

盛世牡丹引来阵阵喝彩，刚上大二
的小儿子根本不忍心动筷子，生怕破坏
了这件艺术品……

正式享用烤鸭时更有讲究，要用荷叶
饼卷鸭片，辅以甜面酱、黄瓜、葱丝等食
用。清代《顺天府志》早有记载：“烤鸭子，
以片儿饽饽夹食之。”没有面饼的烤鸭即
使烤得再透，在品尝时也会感到油腻；卷
上面饼再吃，才会觉得烤鸭倍儿香。

本人漂洋过海 30 载，在欧美的多个
城市品尝过烤鸭，味道虽不及全聚德，
大部分倒也能凑合，就是没有碰上过满
意的面饼。不是太厚，就是太薄；不是干
硬得咬不动，就是湿黏在一起分不开。

思忖间，冒着热气的小蒸笼已经上
桌，我快速取了一张荷叶饼卷鸭片，缓
缓送入口内。饼薄如纸，绵软洁白，嚼
之富有弹性，令我拍案叫绝！我马上再
取了一张，握成一团，再松开手，面饼
快速复原。我又隔着面饼看手机，图案
和标题清晰可见——这可是上乘的荷叶
饼啊，与北京全聚德的一模一样。

这当口，胸前佩戴名牌的高总经理
路过，他笑眯眯地说：“您可是地道的美
食家啊！”原来这荷叶饼真是从国内用冷
冻集装箱海运过来的，大约每两个月运
一次。鸭饼一律由全聚德的面点师手工
制作，直径均为15厘米。

美滋滋地用完餐，我有些后悔了，
没有早点儿来此大快朵颐，真是身在福
中不知福啊！

两周后，长子带了好几拨朋友来到
全聚德。大伙吃得不亦乐乎，争先恐后
拍照，广发朋友圈。

时间刚踏入2019年，好友盛兄邀我们
全家新年相聚，地点就选在“狗不理”。他
是天津人，喜好这一口；再说店已开张 3
年，我们全家也没光顾过，不妨一试。那
是一个晴朗的中午，我们两家三代十多个
人，来到附近的狗不理。刚坐下，两个儿
子就对店名产生了浓厚的兴趣。英文名
没用汉语拼音 Goubuli，而是用发音相近
的英文Go Believe，如直译是“去相信”，大
概是便于外国人记忆吧。

兄弟俩更关心的是中文店名——开
头为啥是“狗”呢？它可是人类最忠实
的朋友啊。他们都学过一点中文，但都属
于“有限公司”，虽能生硬地读出“狗不
理”，却不了解其中的含义。年迈的盛伯
伯知识渊博，绘声绘色地道出了“狗子
卖包子，不理人”的传说。

谈笑之际，热气腾腾的包子已经端上
了桌，不走形、不掉底、不漏油，个个呈菊
花状。我先尝了一个传统猪肉包，轻轻咬
一小口皮，将汤汁吸饮下肚，再吃皮和
馅，皮薄、韧劲足，肉香四溢，入嘴口
感柔软，肥而不腻。

一个包子下肚，盛兄赶忙问我感觉如
何，答曰：“就是这个味！”在我看来，它与
天津总店的味道几乎一样。屈指一算，我
唯一一次赴津还是16年前，为处理一部长
篇小说的定稿。也是一个中午，几位编辑
带我去品尝百年老店的包子，天津人的好
客和包子的美味，至今难忘。

我边吃边向郑总经理打听，这可口
包子的奥秘到底在哪儿？原来为了让海
外的乡亲品尝到地道的包子，总店派遣经
验丰富的“非遗”第七代传人到多伦多主
理。他们选购本地上好的面粉，从不买超
市里的肉碎，而是选本地产的鲜猪肉，按
七分瘦三分肥的比例剁碎制成肉馅，搅拌
均匀后加上适量的水、排骨汤和肚汤，佐
以香油、酱油、姜末、葱末。为了保证包子
的新鲜度，坚持现场制售。

我又试了海鲜时蔬包、津味素包、酱
肉辣白菜包，种类有别，同样美味；妻儿与
我的感觉相同，完全是吃一口就停不下来
的节奏。长子边吃边拍视频，实时发布到
社交媒体上；小儿子当即决定，下次高中
同窗聚会就选这儿。

从此，全聚德、狗不理成了我们家
聚餐的好去处。遗憾的是，长子在两年
前跳槽到洛杉矶工作，那儿没有全聚德，
而狗不理离住处较远；小儿子去年毕业后
赴西雅图任职，那里既没有全聚德，也没
有狗不理。对于两个“吃货”来说，可谓美
中不足。今年元旦，他们回家过节，但
因疫情无法外出用餐，不免遗憾。

3 月下旬，多伦多可以外出用餐了，
我和太太迫不及待去这两家餐厅打牙
祭。两年没来打卡，有一种恍如隔世的
感觉。

在全聚德用晚餐时，巧遇高总。他
说自营线上点单平台上线一年来生意不
错，渥太华店预计上半年开张，到时加
拿大就有3间了，再加上澳大利亚两间、日
本两间、缅甸一间，海外门店越来越多。
那天中午，刚进入狗不理的大堂，迎面就
碰上了郑总，他说最近忙得脚不沾地，
因为今年要在多伦多开3家店，看好疫情
后的经济复苏。

从两位“拼命三郎”身上，我欣喜
地看到，疫情并没有阻碍老字号品牌在
海外发展的步伐。其实，他们开拓国际
市场并非轻而易举，为了节省运输成
本，首先要解决食材的本地化，制作工
艺精益求精，如果没有“踔厉奋发、笃
行不怠”的精神，出海之路难以成功。

全聚德、狗不理用地道的中国美
食，为海外游子解了乡愁，也让在海外
长大的华人亲身体验到中华文化的博大
精深，并激起传播老字号美食的热情，
这岂不是一举多得？

南澳岛的风是甜丝丝的。
这个属于广东汕头的小岛，与市区遥遥相

望，过去从城里到岛上，必须乘船，如果是风
平浪静的日子，倒还顺利，但如果海上稍有风
起，便会波涛起伏，行船常因此不得不停航。

那年我到汕头，过海去南澳岛乘坐汽车轮
渡。风不大不小，乘坐的小车刚开上轮渡尚未
有感觉，等到船一离岸，连车带船就开始摇晃
起来，即刻头昏目眩。当地的一位朋友坐在前
面一辆车上，特地请船员递来一张纸条，上面
写了两行贴心的提醒：你们这一行北方来的朋
友最好是闭上眼睛，今天风浪有些大，轮渡会
像一个大摇窝。果然，接下来的几十分钟里，
坐在车上被摇荡着，左右上下旋转起伏，我闭
着眼睛，品味着盼望的滋味，分分秒秒地期待
能早些靠岸，也不由期待那座已在人们的热议
中将要修建的跨海大桥。

好在那次上得岛去，立刻就感到清凉的风
扑面而来，让人顿然精神一爽。沿着环岛公路
行驰的时候，碧蓝浩淼的海水就在身边，一片
片金色的沙滩与海水相互映衬，人在一幅幅天
然的油画中行走。今年初秋再来汕头，刚安顿
好，听当地朋友说有去南澳岛的安排，便立刻
勾起了当年的期待，不光想看桥，更想看十多
年后的南澳岛是什么模样，房子修多了，人也
多了，如诗如画的海洋沙滩是否还存有天然的
宁静。

去南澳岛之前，先在汕头参观了海上风电
产业园、科技创新合作区、汕头华侨试验区数
字科技产业基地等等，听着一番番详尽的介
绍，感受到汕头这座中国最早开埠的临海城
市，在经历百年沧桑之后，进入新时代的新格
局、新变化。汕头澄海区被誉为“玩具之
城”，人们都说“世界玩具看中国，中国玩具看
广东，广东玩具看澄海”；汕头引入“上海电
气”，利用天时地利的海洋清洁能源风能发电，
一座座银白色的风机，像张开翅膀的大鸟，扇动
在辽阔的蓝色海洋上；过去臭水沟环绕的东湖
村等一些乡间，经过同心协力的整治，小溪流
淌着清水，田野、山头绿色葱茏……

汕头有着丰饶的地理环境资源，不同时期
开发的特色产业，巧妙地利用本地优势，成为
发展的希望。这些年里，中国人于天空、大
地、海洋不断创造奇迹，高科技领域不仅在世
界占有一席之地，还创造了许多个第一；同时，
蕴藏在民间的创造力也处处绽放着奇妙的花
朵，在汕头，在广东，也在祖国的四面八方。

风来了。
就在我们来到汕头的那天，汕头已发出台

风蓝色预警：今年第 9 号台风“马鞍”生成，
属于强热带风暴级。受台风“马鞍”外围环流
影响，汕头市海陆风力加大，沿海陆地风力
7～9 级，海面风力将逐渐加大到 8～9 级，阵
风11～12级，并有一次明显降水过程。

风没来之前，天气格外酷热，汕头人说这
是每次台风来之前都会有的闷热，他们早都已
经习惯了。大地蒸腾着蓄势待发，海岸旁的树
木一动不动，只有树上的鸟儿们不时短暂地飞
翔，它们匆忙地掠过海洋与田野的天空，盘旋
一圈，然后又迅速地回到树林里，再过片刻，

就又一次飞起。它们似乎在不停地探测将至的
大风，而在每一次讯息都准确把握之后，仍然
多有不甘，越来越急促地振翅而起，且伸长脖
子和翅膀，准备迎接即将来临的暴风雨。

大风正从远处朝这边赶来，像是谋划已久
地将一步步抵达。大风未曾到来之前，先是舒
缓而有力地将海上的白浪送到了岸边，层层叠
叠地沸腾，一层薄薄的暗灰色，一层亮亮的白
光，反复叠加，参差错落，人们叫它“白头
浪”。它们翻滚着扬起来，又跌下去，不停歇
地前赴后继。远远的，我们站在海岸上，听不
清海的咆哮，却能感到海浪的拍打，震动着礁
石，震动着海堤。

不一会儿，天空变得暗淡，未到黄昏时刻
却如同夜晚，大风夹带着豆大的雨滴席卷而
来，霎时间吹弯了堤上一排排榕树、棕树和美
人蕉，风撕扯着树的枝干，仿佛要将它们连根
拔起，雨点打在路面上、车篷上啪啪直响。暴
风雨来了。然而，汕头的好些年轻人却没有躲
藏，我发现，沿海的公路旁这时停了好些小汽
车，车的主人一个个站在大堤上，有的在对着
大海拍照，有的在欢跳，还有些小孩子，在父
母身边跑来跑去，也朝着大海嗷嗷直叫。

大风达到一定级别时也必须封桥，停止一
切车辆通行。3 天之后，“马鞍”渐渐歇了下
来，天空与大海相连之处竟然出现了一道彩
虹，许多人将拍下的照片发到了网上，还问我
们，是否也见到了那道橙红相间的彩虹。而我
们这时已乘上去往南澳岛的大巴车。从汕头澄
海的岸边，很远就可以看见耸立于港湾航道上
的南澳大桥，长长的桥身在海天之间划出一道
优美的弧线，跨越江湾海峡，经凤屿岛，连至
南澳岛的长山尾。我以为上得桥来，可以仔细
地看一看桥下的大海，殊不知还未定下神，大
巴已经很快驶过桥面，十余公里转眼之间就过
去了。

瞬间来到了南澳岛上。

与从前相比，南澳岛已在似与不似之间。
仍然是郁郁葱葱。南澳岛可称为汕头变化

的一个缩影。近年来，汕头在进行城市现代化

建设的同时，坚持紧抓生态建设，“打造粤东
生态屏障，建设绿色和美侨乡”，高标准规划
森林城市建设，启动“森林进城、森林围城”
等林业生态工程，2019年，汕头市荣获“国家
森林城市”称号。南澳岛更是一片绿色，大面
积地维护了原生态，保持了从前的清纯。

南澳岛的开发，其实由来已久，据史料记
载，远在八千年前，岛上就有了人烟。从宋代
开始，中国历代皇帝都把南澳作为东南沿海的
前哨而加以重视，岛上有许多不同朝代留下的
文物古迹，如宋井、太子楼、8 千斤古炮等，
光庙宇就有30多处。有“天南法乳”之称的叠
石岩佛寺，在国内外佛教界有很大的影响。

小岛的气候、地形地貌和面积都与香港相
似，作为广东唯一的海岛县，岛上一直人烟稠
密，街市繁华。现如今更是新建了一幢幢高
楼。添了若干现代化的建筑，也相应扩宽了街
道。有许多外地人眷念南澳的风光，在此购房
安居，也有岛上原本住在乡村的农民、渔民和
子女进城购房，成为市民。岛上最为醒目的标
志性建筑，是位于青澳湾的“自然之门”，这
是我国建成的11座北回归线标志塔之一，正在
北回归线与我国大陆东岸的交点处。设计师采
用汉字“门”进行演变造型，又像双手捧着一
个地球，宏伟奇特，既具有中国意味，又富有
现代气质。每年夏至正午，当太阳直射北回归
线时，日影将穿过“自然之门”上方圆球中
心，投射地台中央，形成“立竿不见影”的奇
观。

三三两两的游客来到“自然之门”下，仰
望着，谈论起天文地理，兴趣盎然。在这座祖
国南端的小岛上，北回归线标志的兴建，使人
们对大自然的奥秘更加增添了向往，也对地球
的生态更多了珍惜。

我们走过岛上的绿色山林，也来到“自然
之门”旁边，一阵海风轻轻地吹来，不是“马
鞍”来临的狂风，而是和煦的微风，夹杂着海
洋的潮润、小岛上草木的清香。被汕头人视作
市花的金凤花，也就是凤凰木，在这岛上一片
片、一丛丛，火红地盛开着，风把它们的芳
香，送出很远很远。

百
年
老
店
漂
洋
过
海

孙

博
（
加
拿
大
）

百
年
老
店
漂
洋
过
海

孙

博
（
加
拿
大
）

茶香飘桐柏

张海容

南澳岛的风
叶 梅

南澳岛的风
叶 梅

加
拿
大
风
光

本
版
图
片
来
自
网
络

加
拿
大
风
光

本
版
图
片
来
自
网
络

南澳岛

桐
柏
茶
园

华文作品华文作品责编：杨 鸥 邮箱：huawenzuopin@sina.com

2022年10月24日 星期一


